
真没想到，在《政府信息公开条例》颁布4年
多后，一些国家部委居然还堂而皇之地有法不
依，把本应公开的基本政务信息当作自己的“家
务事”，遮遮掩掩，犯下拒绝公开的低级错误。

应当说，政府部门的信息
公开在这几年已经取得了长足
进步，“以公开为原则、不公开
为例外”的观念也已逐步深入
人心。放在这样的大背景下，
清华大学法学院研究生李燕向
有关部委申请公开各部副部长
（副主任）的分管部门、兼职状
况等情况，并不奇怪。

而令人奇怪的是一些部门
应对李燕申请的表现。14个
部委中，11个给出答复，3个不
答复。至于不答复的原因，国
土资源部称可通过官网查询，

而教育部和科技部表示这属于“家务事”——教
育部说副部长分工是内部管理信息，与李燕的
特殊需要无关，而且根据规定，一般不属于政府
信息公开的范围。科技部则表示，各位副部长

的分工是机关内部工作协调机制，工作分工随
工作的发展和领导职务的变化不断调整。

国土资源部的答复不值一驳。既然你说可
以通过官网查询，那为何就不能直接答复给人家
呢？这种高高在上的官老爷作风，实在令人厌恶。

教育部和科技部都说副部长分工是“内部
信息”，这就很有必要说道说道。严格地说，面
对纳税人，官员的职务职权信息以及公务活
动，根本就不应该有任何秘密。这是满足公众
知情权的需要，也是便于公众监督的需要。真
不知道教育部和科技部有什么理由，把自己的
副部长们“加一道密”？真不知道这样的行为
有何法律依据，又有何正当性可言？

不得不指出的是，在信息公开已成常态的
今天，作为国家级的行政部门，国土资源部、教
育部、科技部在面对公民信息公开申请时，不
仅不能带头做表率，还表现出了傲慢、搪塞、

“打太极”的官僚做派，这实在让人遗憾。
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热点话题

社会关注

话题：辽宁19亿国有金
融资产卖1800万元引质疑

网友发言
所谓的资产包，在资产管理公司之间倒

来倒去，最后到了一些了解情况的个人公司
手里，用极少的钱，将国有资产转移，肥了个
人。 网友hmldqfz

国有资产，就是这样流失的；公平、公正，
就是这样被破坏的；社会财富分配不均，就是
这样形成的；贫富差距拉大，就是这样造成
的。 网友希望更好

国家应重拳打击这类问题的制造者们，建
立法律的威信，公权力的威信，还公道于人民，
让人民相信，中国的富人是靠自己的力量创造
财富而不是靠歪门邪道获得。 新浪手机用户

话题：专家称我国每年逾
200万吨地沟油返回餐桌

网友发言
专家一会儿说地沟油加工成食用油成本

太高，是不可能的；专家一会儿又说地沟油加
工成食用油利润空间很大，每年有几百万吨
流向餐桌。真是笑话。 网友想笑

其实我们早就知道路边店里基本都是地
沟油，也亲眼看到贩运贩卖地沟油的人，但是
我们还是得吃。只有专家和执法人员这个时
候才知道，可见他们都是脱离普通人群的
人。 网友冬暖夏凉

买了火车票，可又不
想走，或是因某些原因确
实走不了，自然就想到退
票。可在此之前，退票费
不说高得吓人，也确实有
点高。因此，旅客不是万

不得已，只要买了票，也就只有走人——即使
因此很影响心情，也是没有办法的事。

由此可见，定如此高的退票费，无非就是
有意抬高旅客退票的门槛，说白了，买了他的
票，就要坐他的车，休想退票。不管怎么说，这
多少有点不够“人性化”。

现在好了。昨日，记者从铁道部获悉，为
进一步提高铁路客运服务质量，铁路部门推出
三项便民利民新举措。自9月25日起，旅客火
车票退票费标准下调。新的退票费规定：开车

前，退票费由原来按每张车票面额的20%计收
下调为按5%计收。退票费最低按2元计收。这
样一来，100元一张的火车票，退票费也不过5
元钱，一般的旅客也都能接受，尤其不会因区
区5%的退票费影响心情。

要知道，人的心情很重要，尤其是出门在
外，有个好心情，旅行就愉快得多；反之，心情
不好，旅行就会变得很难受。

我们总说要让人民共享改革开放的成果，
也总说“人民铁路为人民”，可这“成果”和“为
人民”若是不能具体落实到个人，那些说法也
就都成了空话。特别是在铁路方面，从有关报
道中得知，我国铁路每年所获利润十分丰厚，
而这些利润，除了货物运输，很大一部分显然
就是每位旅客购买火车票上的利润收入。既
如此，如果一时半会儿不肯调低火车票价，但

降低一点退票费，多少也算“人民铁路为人民”
的一点具体行动。

但我们也不必过于高兴。因为，我们的铁
路在“为人民”或提高铁路服务质量方面实在
还有不小的空间，比如火车上的饭菜质量能不
能在不提价的前提下进一步提高？比如每列
客运列车尤其是普通客运列车上能不能不那
么拥挤？比如像动车这么高的票价在卖出“站
票”时能不能相应少收一些银子？类似的问题
当然还有很多。而这些虽然都是问题，却也并
非很大的难题，完全有改进的可能，关键就看
铁路部门是否肯站在旅客角度，给自己适当的
定位。如果想旅客所想，急旅客所急，旅客的
难处就是铁路部门的难处，那么，我们的铁路
部门就一定还可以让中国的旅客像此次调低
退票费一样，高兴一次又一次。

新闻见本报A04版

火车票退票费下调值得高兴一下
□晚报评论员 闵良臣

新闻见本报A21版

副部长分工不是“家务事”
□王孝武（湖北）

在古代，女性穿内衣是为了防止行动时乳
房颤动；物资短缺的年代，内衣是为了避免外
衣脏得太快，或者是为了保暖，后来还曾被认
为是有伤风化之物；直到上世纪八九十年代，
女人的衣服越来越紧身，越来越通透，慢慢开
始出现“内衣外穿”……如今，个性化、时尚化
的内衣比比皆是。奇怪的是，不管女性内衣经
过怎样的洗礼，人们似乎都只在乎其表面的功
效，却忽视了其对女性健康的重要作用。

9月17日14点，曼妮芬美丽课堂将在大商
新玛特郑州总店开讲。届时，相关专家会以

“女性乳房保健”为主题，详解选购、穿戴、包养
文胸的各个细节。而昨天，为了让更多消费者
体验到品牌内衣的舒适与完美，曼妮芬在新玛

特郑州总店外广场举行了超低折扣特惠活动，
截至19点，款台处缴费的队伍还越排越长。

“请不要错过了解自己的机会”
据了解，9月14日~22日，曼妮芬在新玛特

郑州总店推出的大型特惠回馈活动还有更低
的价位——文胸 100 元 3 件，底裤 100 元 5 条，
暖衣150元3件。“我们希望更多的中国女性能
重视乳房健康，能穿上国际化的品牌内衣。”此
次曼妮芬活动中原区域总经理吴月慧说，“不
管您买不买，请不要错过了解自己的机会。”

最长缴费队伍约有50人
昨天，由于消费者扎堆而来，曼妮芬在大

商新玛特郑州总店的外广场增设230平方米的
水晶房。截至 17点，仅外广场水晶房、一楼中

厅的曼妮芬特惠展区，销售额就高达50万元。
记者在现场看到，水晶坊内共设有 5个收

银款台，开票人员多达 10个组，但每个收银款
台前仍排起数十人的长队，销售高峰期最长缴
费队伍约有 50人。每位顾客的平均购买量多
达 20件，曼妮芬这次调集了全国的畅销款，约
有10万件货品。

郑州总店的所有中高层工作人员全部到
现场帮忙维持秩序、整理货品，还有其他地区
的导购员前来“支援”，共同保证活动现场的有
序进行，让广大绿城市民买到质优价廉的商
品，享受高品质的服务。

温馨提示：曼妮芬其他特惠活动详见B09版
晚报记者 王一品

5个款台，10个开票组，顾客还是排起长队

曼妮芬，不容错过

王成喜 图


